

Cronología de la política exterior de México* Septiembre-diciembre 2013

Septiembre

3 de septiembre

La Cumbre de Líderes del Grupo de los Veinte (G20) se lleva a cabo en San Petersburgo, Rusia. El presidente Enrique Peña Nieto participa con el objetivo de contribuir a la recuperación de la economía global y dar seguimiento a los acuerdos del G20 tomados en Los Cabos, Baja California Sur.

12 de septiembre

El secretario de Relaciones Exteriores, José Antonio Meade Kuribreña, visita la República de Cuba con el objetivo de reforzar las relaciones bilaterales y fomentar el desarrollo de las dos naciones. El funcionario señala que en la isla se tiene la oportunidad de generar mayores inversiones, programas de cooperación e incrementar el comercio bilateral.

13 de septiembre

México celebra las iniciativas diplomáticas para encontrar una solución pacífica y política en Siria, condenando el uso de armas químicas en Damasco y, siguiendo con su tradicional política exterior, está a favor de la solución por vía de la paz, en la cual Siria debe entregar su arsenal químico a la comunidad internacional con el objetivo de ser destruidas.

20 de septiembre

El Diálogo Económico de Alto Nivel, en el cual participan México y Estados Unidos en el marco de la visita a nuestro país del vicepresidente de este último, Joseph Biden, tiene como objetivo fomentar una relación más competitiva y

* Elaborada por el maestro Samuel Sosa Fuentes (sonnyboy_mx@yahoo.com), la licenciada Selene Romero Gutiérrez (selene.romero@politicas.unam.mx) y los alumnos de Servicio Social Diana Elizabeth Galindo Ontiveros y Emmanuel Rafael Tehutle Quiroz, de la Unidad de Información Documental y Orientación Académica del Centro de Relaciones Internacionales de la FCPYS-UNAM. Las fuentes principales de donde se extrae la información contenida en esta cronología son los comunicados de la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE), los comunicados de la Presidencia de la República, así como las noticias de diferentes diarios de circulación nacional.

dinámicas con acciones enfocadas a tres ejes centrales: promover la competitividad y conectividad, fomentar el crecimiento económico, la productividad y la innovación, así como generar alianzas para el liderazgo regional y global.

22 de septiembre

El secretario general de la Organización de Naciones Unidas (ONU), Ban Ki-moon, y el secretario de Relaciones Exteriores de México, José Antonio Meade Kuribreña, se reúnen en Nueva York para reforzar la relación entre nuestro país y dicho organismo, así como manifestar su preocupación por la situación prevaeciente en la República Árabe Siria.

24 de septiembre

El secretario de Relaciones Exteriores, quien asiste al período ordinario de sesiones de la Asamblea General de las Naciones Unidas en Nueva York, apoya la lucha en contra de la violencia sexual en situaciones de conflicto. México considera este tipo de actos como crímenes de lesa humanidad, los cuales evitan la paz y la seguridad internacional. Por ello, insta a que exista un compromiso de la comunidad internacional para prevenirlo y sancionarlo.

25 de septiembre

México, representado por el secretario Meade, ratifica en la sede de la ONU el Tratado sobre Comercio de Armas, primer instrumento jurídico en regular dicha actividad a nivel global. Con este tratado, nuestro gobierno reafirma su posición como un actor con responsabilidad global y alienta a los demás países miembros de la ONU a ratificar lo antes posible el tratado para evitar el desvío de las armas hacia el mercado ilícito.

26 de septiembre

El secretario Meade Kuribreña realiza reuniones bilaterales con los ministros de Asuntos Exteriores de la Federación de Rusia, Emiratos Árabes Unidos y Portugal, en la Asamblea General de las Naciones Unidas, en Nueva York. El objetivo principal es ratificar el diálogo político entre México y aquellas naciones.

27 de septiembre

En la SRE se realiza el Diálogo Regional Informal hacia la Primera Reunión de Alto Nivel de la Alianza Global para la Cooperación Eficaz al Desarrollo, en el cual participan el embajador Bruno Figueroa, Luis Humberto Olivera, director ejecutivo de la Agencia Peruana de Cooperación Internacional, y María del Carmen Sacasa, representante residente adjunta del Sistema de las Naciones Unidas en México. Nuestro

gobierno convoca a este diálogo como una vía para conocer de manera directa cuáles son los intereses y preocupaciones de América Latina y el Caribe.

La subsecretaria de Relaciones Exteriores para América Latina y el Caribe de México, Vanessa Rubio, participa en la III Reunión de Ministros de Relaciones Exteriores de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC), llevada a cabo en Nueva York. La subsecretaria reafirma lo dicho por el secretario José Antonio Meade Kuribreña sobre la importancia de integrar a gobiernos y sociedad civil en reuniones como la CELAC para fomentar la inclusión política y un mayor desarrollo.

30 de septiembre

México celebra la adopción de la decisión del Consejo Ejecutivo de la Organización para la Prohibición de Armas Químicas (OPAQ), en el cual participa y que contribuye a la destrucción de armas químicas en Siria.

Octubre

3 de octubre

En el marco del Diálogo de Alto Nivel sobre Migración Internacional y Desarrollo de la ONU, los Estados miembros adoptan la declaración sobre estos temas, un acuerdo que se impulsa por la delegación de México conformada por el subsecretario para Asuntos Multilaterales y Derechos Humanos de la SRE, embajador Juan Manuel Gómez Robledo, así como la subsecretaria de Población, Migración y Asuntos Religiosos de la Secretaría de Gobernación, Mercedes del Carmen Guillén. La declaración coloca a los derechos humanos como prioridad en la relación entre migración y desarrollo, y destaca la contribución de los migrantes no sólo en sus sociedades de origen, sino también en las que residen. Asimismo, rescata medidas para asegurar el respeto y la protección de los derechos humanos de todos los migrantes, así como la prevención y el combate hacia el tráfico de éstos y la trata de personas, y vela porque los movimientos sean ordenados, seguros y regulares.

4 de octubre

En el marco de la visita de trabajo a Singapur, el secretario de Relaciones Exteriores encabeza la firma de una serie de acuerdos bilaterales mediante los cuales se fortalecerán los nexos con dicho país en diversos temas, como infraestructura, energía, turismo, cultura y cooperación educativa. El secretario Meade Kuribreña y el ministro de Relaciones Exteriores, Kasiviswanathan Shanmugam, se comprometieron a dar seguimiento a los acuerdos firmados y con ello aprovechar el nuevo impulso de la relación bilateral para incrementar los flujos de inversión hacia nuestro país.

9 de octubre

En la sede de la SRE se lleva a cabo la clausura de la Octava Reunión de Usuarios del Sistema Nacional de Control de Drogas, de la Oficina de las Naciones Unidas contra la Droga y el Delito. Este encuentro permite al gobierno de México reafirmarse como un actor con responsabilidad global y reiterar su compromiso con las fórmulas multilaterales compartida para el tratamiento del problema mundial de los estupefacientes. Asimismo, refrenda su apoyo en cuanto a la cooperación internacional para hacer frente al tráfico de tales sustancias.

11 de octubre

En el marco de la visita oficial que el ministro de Asuntos Exteriores del Reino Hachemita de Jordania, Nasser Judeh, realiza a México, se lleva a cabo un encuentro con el secretario Meade Kuribreña, con quien trata temas de la agenda bilateral, en particular en los sectores educativo y cultural, así como en el de promoción económica. Este encuentro también permite a ambos funcionarios revisar el proceso de paz en Medio Oriente y constatar la necesidad de lograr el alcance de una solución basada en la presencia de dos Estados que coexistan uno junto al otro dentro de fronteras seguras e internacionalmente reconocidas, de conformidad con las resoluciones de la ONU, y de que se logre la seguridad para todos los pueblos y países de la región.

12 de octubre

La SRE informa que el Dalai Lama, en su carácter de líder espiritual del budismo tibetano, realiza una visita privada a nuestro país. Al respecto, la institución reitera lo establecido en el párrafo 7 de la Declaración Conjunta entre los Estados Unidos Mexicanos y la República Popular China, en la cual se indica que México expresa su firme apego al principio de “una sola China” y ratifica la posición de que el Tíbet forma parte inalienable del territorio chino y los asuntos tibetanos son asuntos internos de China.

17 de octubre

El presidente Enrique Peña Nieto viaja a Panamá para participar en la XXIII Cumbre Iberoamericana de jefes de Estado y de gobierno, a celebrarse los días viernes 18 y sábado 19 de octubre. El objetivo fundamental es impulsar, junto con el presidente de aquel país, Ricardo Martinelli Berrocal, la agenda bilateral entre ambas naciones y expresar el interés de México en aprovechar las oportunidades que ofrece el crecimiento de la economía panameña. En este sentido, los jefes de Estado y de gobierno contemplan analizar la puesta en marcha de medidas para reformar y renovar la Conferencia Iberoamericana para fortalecer sus capacidades como un

espacio de vinculación cultural y de articulación de la cooperación para el desarrollo entre sus miembros.

20 de octubre

A través de una nota diplomática, el gobierno de México reitera la importancia que tiene para nuestro país la investigación exhaustiva a la que se comprometió realizar el presidente de Estados Unidos de América, Barack Obama, debido a las filtraciones adicionales publicadas en medios internacionales en relación con presuntas acciones de espionaje realizadas por la Agencia de Seguridad Nacional de Estados Unidos, pues para el gobierno mexicano esta práctica es inaceptable, ilegítima y contraria a su derecho y al derecho internacional.

27 de octubre

La SRE informa que México y Sudáfrica celebran el 20º aniversario del establecimiento de relaciones diplomáticas. Como parte de esta celebración, ambos países realizarán diversas actividades orientadas a compartir la riqueza cultural, ampliar el conocimiento y entendimiento mutuo, pues la relación bilateral se ha caracterizado por un amplio diálogo político y por un nivel cada vez mayor de intercambio comercial y de inversiones.

Noviembre

1º de noviembre

Concluye la visita de trabajo que realizó a México el ministro de Asuntos Exteriores de Cuba, Bruno Rodríguez Parrilla. Entre los resultados obtenidos durante la estancia de los funcionarios cubanos, la SRE destaca la adopción de distintos instrumentos que fortalecen el marco jurídico que fundamenta la relación bilateral. Dichos acuerdos contemplan desde la ampliación de la línea de crédito para mayor comercio e inversión, la firma de una carta de intención para la cooperación bilateral, así como un tratado de extradición, hasta el memorando de entendimiento en materia de medio ambiente y recursos naturales. Los resultados alcanzados durante esta visita surgen del diálogo y la intención de los presidentes Enrique Peña Nieto y Raúl Castro Ruz, de reforzar las relaciones entre ambos países.

4 de noviembre

El ministro del Poder Popular para Relaciones Exteriores de la República Bolivariana de Venezuela, Elías Jaua Milano, culmina hoy la visita oficial de trabajo a México, en la que sostuvo un encuentro con su homólogo mexicano, José Antonio Meade Kuribreña. El objetivo de la visita fue reiterar el compromiso de ambas

naciones por relanzar sus relaciones bilaterales con base en un diálogo fortalecido, un mayor intercambio comercial y de inversión, así como un mayor flujo en término de cooperación, en ámbitos como educación, cultura, ciencia, turismo, promoción económica y temas consulares.

6 de noviembre

El secretario Meade Kuribreña finaliza la visita oficial de trabajo a Francia, en la que sostuvo un encuentro con el presidente de ese país, François Hollande, y en donde el funcionario mexicano reiteró la prioridad que el gobierno de México le atribuye al relanzamiento de su relación con Francia. Por su parte, en reunión con el ministro Fabius, el secretario Meade revisó a detalle el estado de la agenda bilateral, así como el diseño de medidas para fortalecer las relaciones económicas, educativas y de cooperación científica-técnica. Asimismo, destacó las amplias coincidencias en distintos temas de la agenda global, como el cambio climático, la cooperación para el desarrollo y los derechos humanos.

11 de noviembre

En el marco del encuentro que se lleva a cabo en la sede de la Secretaría de Relaciones Exteriores entre el secretario Meade Kuribreña y el embajador de la República Bolivariana de Venezuela en México, Hugo José García, se aborda el caso del incidente de una aeronave mexicana con las Fuerzas Armadas de ese país. Meade enfatiza que el gobierno mexicano aboga por el esclarecimiento de dicho altercado en pleno uso de su soberanía y en apego al derecho internacional. Asimismo, ratifica la firme voluntad del gobierno mexicano por reforzar los nexos bilaterales con aquel país, con base en un diálogo político fortalecido.

19 de noviembre

El subsecretario para Asuntos Multilaterales y Derechos Humanos de la SRE, embajador Juan Manuel Gómez Robledo, y el viceministro de Asuntos Exteriores de Rusia, Sergey A. Ryabkov, participan en la reunión del Mecanismo de Consultas Bilaterales sobre Temas Multilaterales que se celebra en Moscú. La reunión tiene como objetivo estrechar los lazos de diálogo y cooperación con la Federación de Rusia sobre temas relevantes de la agenda, entre los que destacan la importancia de las labores que actualmente desempeña la Misión Conjunta de las Naciones Unidas y la OPAQ en Siria, así como el tema de la lucha contra el crimen transnacional organizado y el narcotráfico, la lucha contra el terrorismo y la colaboración entre ambas naciones en materia de seguridad internacional de la información.

26 de noviembre

El presidente de Israel, Shimon Peres, realiza una visita de Estado a México del 26 de noviembre al 1° de diciembre, con el propósito de estrechar los lazos de amistad y cooperación entre ambos países. Entre los objetivos que figuran en la reunión de trabajo con el presidente Enrique Peña Nieto, destaca el incentivo al diálogo encaminado a temas sobre la relación bilateral entre ambos países, así como analizar el estado que guarda la cooperación en materia económica, comercial, científico-técnica y educativa-cultural.

Diciembre*5 de diciembre*

México lamenta el fallecimiento del expresidente de Sudáfrica, Nelson Mandela, quien fuera defensor de los derechos humanos, la democracia y la paz. Durante su gobierno, se establecieron intercambios comerciales y económicos entre México y Sudáfrica.

15 de diciembre

México felicita a la presidente de Chile, Michelle Bachelet, por su triunfo en las elecciones realizadas recientemente, instándola a fortalecer las relaciones bilaterales, en especial en las áreas de comercio, inversión y cooperación.

18 de diciembre

La subsecretaria para América Latina y el Caribe, Vanessa Rubio Márquez, y el viceministro adjunto para las Américas del Ministerio de Asuntos Exteriores, Comercio y Desarrollo de Canadá, David Morrison, abordan temas de interés común. La subsecretaria destaca la importancia de los mecanismos regionales, como la CELAC, y coinciden en la importancia que representa una cooperación triangular en Centroamérica y el Caribe.

30 de diciembre

México respalda la Resolución 2132 del Consejo de Seguridad de la ONU ante la crisis de Sudán del Sur, con la cual se busca poner fin a las hostilidades y proteger a la población civil. Asimismo, desaprueba por completo los ataques en la ciudad de Volgogrado, Federación de Rusia, y condena todo acto de terrorismo. El gobierno de México se solidariza con el pueblo ruso y ofrece sus más sinceras condolencias.